

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Cu año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Canalejas escritor á Canalejas gobernante.

A una obra de Almagro ha puesto el prólogo D. José Canalejas.

La tendencia del libro, es demostrar que el socialista español debe apoyar al liberal que gobierne por la confianza de la corona, y que la monarquía es compatible por su adaptabilidad con todas las tendencias.

Escritor y prologuista incurren en el error liberal, hacer al pueblo feliz sin la intervención de la divinidad, por medios meramente humanos, con moral laica, en una palabra.

Su principio es éste. Si el pueblo fuera instruido, sería feliz. En esto convienen con nosotros, pero al explicar esa instrucción, el liberal cree que se puede prescindir de la enseñanza cristiana, que basta una instrucción para fines económicos, y nosotros decimos que no; el hombre necesita adorar algo más que al becerro de oro, no vive sólo de pan, tiene alma, y el espíritu tiene su tendencia á la felicidad perfecta y absoluta que aquí abajo no puede encontrar.

Lamentable es que la teoría del escritor no la lleve á la práctica el gobernante cuando acierta á dar en el clavo con dejos de melancolía, como cuando pregunta: «Cuál debe ser la misión de la juventud española en el actual momento...»; formar generaciones serias y cultas que, en fuerza de amor y de sacrificio, logren llenar los grandes vacíos de la vida nacional.

Bien está. El Franciscano, Dominico, Jesuita, Paul, etc., que va á los salvajes á instruirlos, el que aquí enseña, el que lo abandona todo por ser útil á los demás, es el modelo según Canalejas escritor.

Y continúa: «La labor de la juventud no debe ser destructora por sistema, sino reflexivamente edificadora y constructiva. A mi juicio esa playé de jóvenes intelectuales, con la vista puesta en los grandes avances del progreso, debe procurar la capacitación de las últimas clases sociales, para que con el ejercicio consciente de sus derechos, se hagan dignos del poder público.»

Aparte del error que supone el que las últimas capas sociales manden, porque lo inferior no debe mandar nunca á lo superior, y lo que necesitan los de abajo no es mandar ellos, sino que les manden bien, el precepto está bien tomado del *Id y enseñad á todo el mundo*. Veinte siglos llevamos yendo al pueblo, enseñándole el amor, y tratando de conseguir que el hombre sea hermano para el hombre, base única de progreso, pero no es para que se haga digno del poder, sino para que tenga poderes dignos de él.

Canalejas escritor dirige á la juventud por el buen camino en cuanto les exige el sacrificio por los demás, pero se equivoca en el fin.

No es el poder á lo que debe aspirar el pueblo, ni se debe enseñarle ese señuelo para gobernarle á su costa. Los ideales supremos de Justicia exigen dos cosas: honradez en esta vida y premio en la otra.

Estos son los dos puntos de apoyo del progreso, falsead cualquiera de ellos y el dolor hará huir al bienestar.

PATROCINIO DE MARÍA

SONATA OTOÑAL

Cuando la última flor palidece,
cuando el ave dá su última queja,
cuando el sol melancólico deja
mustos prado y pensil que embellece;

Cuando nieblas espesas cual faja
aprisonan la luz matutina,
cuando envuelven la luz vespertina
negras sombras cual triste mortaja;

Cuando lluvia y granizo otoñales
la alegría nos roban y el sueño,
azotando el casar lugareño
y de rica mansión los cristales;

Cuando el fiero huracán en su saña
pobre el valle ventiscas arroja
y los bosques de pompa despoja,
y arrebatá al pastor su cabaña;

Cuando el hombre contempla en figura
su caduca y su mísera suerte,
su dolor, su agonía y su muerte
del invierno en la triste pintura;

¡Ah! entonces, amisa al designio
de tu Dios, Virgen Santa, te asomas
sobre el mundo y en brazos le tomas
y le alegras con tu Patrocinio.

Porque tú eres la flor siempre viva
y ave fénix que nunca feneces,
y eres sol que sin fin resplandeces
y belleza de Dios expresiva.

Y la estrella eres tú, que iluminas
por mañana el crepúsculo y tarde,
y de noche eres lámpara que arde
y disipa las sombras malignas.

Tú proteges el mísero albergue
con tu estampa á los marcos pegada,
tú proteges la rica morada
con tu imagen que en ella se yergue.

Tú dominas los mares y tierras
y huracán y borrasca apaciguas
desde el trono de ermitas antiguas
y santuarios de valles y sierras.

Y ante el cuadro de horror y exterminio
que en el lecho se ve de agonía,
¡oh! feliz quien te invoca, María,
y merece de tí Patrocinio.

S. Liso y Estrada.

Carranque y Noviembre 910.

Desde Madrid.

Combinación de alto personal: eso es lo más interesante que, hoy por hoy, se registra en nuestra política. Lo más interesante, claro es, para los políticos amigos del Gobierno y para los de los favorecidos con las últimas prebendas gubernamentales, porque lo que es al país, bien sin cuidado le tienen esas combinaciones en que se barajan nombres, se pronuncian altisonantes discursos de toma de posesión y luego resulta que los nuevos lo hacen tan mal como sus predecesores. El

Sr. Fernández Latorre, que es el Gobernador civil que acabamos de estrenar en Madrid, nos ha dicho que viene animado de los mejores deseos y que va á resolver casi todos los problemas más importantes para esta villa, sin olvidar la extinción de la mendicidad callejera y la supresión del juego.... ¿Qué se apuestan ustedes á que el que le sucede en el cargo ofrece lo mismo.... y tampoco lo cumple?

En fin, el caso es que los interesados, sus deudos, sus electores y sus protegidos están de enhorabuena, mientras que el resto de los administrados nos encogemos de hombros, recordando cierto antiguo proverbio de perros iguales y collares distintos....

La Cámara alta ha comenzado á discutir el proyecto de Presupuestos para el año próximo. La discusión en el Senado es siempre más serena y tranquila que en el Congreso. En aquella, lo que se pierde en vehemencia, en calor, en exhibición de galanuras de dicción, en párrafos elocuentes, se gana en intensidad de conocimientos, en estudio de los asuntos, en madurez de juicio. Veremos cómo sale del Senado el plan financiero del Sr. Cobián. El Congreso sigue también discutiendo los próximos Presupuestos y discutiendo lo relativo á las huelgas de Sabadell y Barcelona.

Mucho se habla en los mentideros políticos de la entrevista habida entre los Sres. Presidente del Consejo y Morret, asegurando personas que parecen bien informadas, que el segundo censuró acertadamente la desatentada política económica del Sr. Cobián y de la Comisión de Presupuestos del Congreso. ¡Deliciosas armonías liberales!... El caso es que Canalejas anda mohino y cariacoateado desde que habló con D. Segis y que los pocos amigos que éste conserva aún se frotan las manos, no sé si de entusiasmo ó para reaccionar, porque hace un frío que pela....

No crean ustedes que es verdad eso de que las huelgas van tocando á su término. ¡Qué, hombre! Lo que hay es que cada día que pasa, los huelguistas dan un paso más hacia la barbarie, mientras nuestros gobernantes, más demócratas cada día, los dejan hacer cuanto les viene en gana, convencidos de que las huelgas tendrán su término como todo lo tiene en este mundo. Lo malo es que antes terminarán con cuantos no simpaticen con sus ideas. En Barcelona, un grupo de huelguistas metalúrgicos, de esos que aplauden y cozean de puro gusto cuando los oradores de mitin les dicen que la Religión es incompatible con la cultura, apedreó é hizo varios disparos de revólver sobre un tranvía que marchaba por la Rambla. ¿Eh? ¡Eso, eso es cultura y así es cómo únicamente se puede hablar de libertad!

Sé que el domingo próximo, en el tran de la mañana, va á esa una gran parte de la Juventud Conservadora madrileña, dirigida por el ilustradísimo Senador D. Vicente Tormo y Monzó, con objeto de visitar los monumentos artísticos que en Toledo se encierran.

En el Congreso ha presentado una proposición el Diputado ministerial Sr. Vincentí, pidiendo la reforma del Reglamento de la Cámara, en el sen-

tido de que sean concedidos los suplentes para procesar á los representantes de la Nación por los delitos que cometan. ¡Ya era hora! Eso de que los Sres. Diputados y Senadores, protegidos por la inmunidad parlamentaria, se conviertan en encubridores y amparados de todos los desmanes y groserías de unos escritorzuelos ruines y cobardes, es sencillamente asqueroso, y cuanto se haga para ponerlo término, merecerá el aplauso de las gentes honradas.

Para terminar, daré á mis lectores una noticia desagradable. El ilustrado Profesor de esa Academia de Infantería D. Antonio García Pérez, ha tenido la desgracia de que el Diputado republicano D. Rodrigo Soriano se haya ocupado de él en la sesión celebrada el pasado martes. Lo siento, porque sé cuánto vale el Sr. García Pérez, cuya caballerosidad y talento aprecio mucho, y me duele que de su nombre honradísimo haga bandera para el escándalo el Diputado republicano.

Y no hay más.

Silioco.

Un cuarto á espadas.

Hace ya años, muchos años, casi desde el desastre del 98, que viene hablándose de la necesidad de impulsar la educación y la cultura de nuestro pueblo, diciéndose por muchos ilustres pensadores y sociólogos distinguidos que la regeneración de la Patria ha de conseguirse por la labor del Maestro. En ello hemos estado conformes cuantos creemos que la ilustración es un gran sedante para los reveses de la fortuna y una gran fuerza para mirar á lo porvenir, siquiera algunos hayan creído que no es el problema del analfabetismo el único, ni siquiera el más importante, problema que precisa ser resuelto en España para llegar á la tan decantada regeneración.

Aunque ustedes no lo crean, también yo tengo mi opinión respecto de este asunto. Yo creo que, efectivamente, el problema de la educación es importantísimo, de una trascendencia enorme, y que á combatir el vergonzoso analfabetismo de los desheredados de la fortuna debemos encaminar nuestros esfuerzos todos los españoles que amamos á nuestra Patria y deseamos para ella prosperidad y bienestar; pero, frente á esos demagogos del modernismo pedagógico que ahora nos gastamos, creo firmemente, y para opinar así me fundo en hechos ciertos, evidentes, reales, que la escuela debe ser dogmática, cristiana, católica.

Si al débil y quebradizo entendimiento del niño se lleva la idea absurda é imbécil de que no existe un Ser infinito, todo bondad, todo justicia, todo misericordia; que es origen, principio, medio y fin de cuanto existe; que alumbrá la inteligencia del hombre, enseñándole el bien y el mal; que riga la marcha y evolución de la naturaleza; que regula el andar del tiempo; que premia y castiga; que perdona al contrito; que consuela al triste, es evidente que ese niño abrigará ideas disolventes, odiará al rico, envidiará al poderoso, carecerá de resignación para